

Regierungsratsbeschluss

vom 12. März 2019

Nr. 2019/418

Absichtserklärung zur Umsetzung des Raumkonzeptes Leimental 2035

1. Erwägungen

Bis anhin funktionierte die Zusammenarbeit im Bereich der Raum- und Verkehrsplanung im Leimental auf einer eher lockeren Basis. Nun haben am 19. September 2018 die Gemeindepräsidentinnen und Gemeindepräsidenten der Gemeinden im Bottminger Schloss gemeinsam eine Charta zur künftigen Zusammenarbeit unterzeichnet: So soll ein gemeinsames Verständnis für eine Region Leimental wachsen, die mehr ist als die Summe seiner Gemeinden. Diese Vernetzung stärkt den Auftritt der Region und ermöglicht Vorhaben, die eine Gemeinde alleine nicht stemmen könnte. Die folgenden Gemeinden haben die Charta zur Umsetzung des Raumkonzeptes Region Leimental unterzeichnet: Allschwil (BL), Bättwil (SO), Biel-Benken (BL), Binningen (BL), Bottmingen (BL), Burg i.L. (BL), Ettingen (BL), Hofstetten-Flüh (SO), Oberwil (BL), Rodersdorf (SO), Schönenbuch (BL), Therwil (BL) und Witterswil (SO). Die Gemeinden verpflichten sich mit ihren Unterschriften, die Ziele des Raumkonzeptes zu verfolgen und bei kommunalen und regionalen Vorhaben zu berücksichtigen. Aber auch die Zusammenarbeit mit den schweizerischen und französischen Nachbarn soll projektbezogen verstärkt werden.

Attraktive Lebensräume werden auch in Zukunft Zustrom erhalten, da sie beliebte Wohn- und Arbeitsorte sind. Den Baselbieter und Solothurner Gemeinden im Leimental - von Allschwil bis Burg - mit ihrer hohen Lebensqualität geht es nicht anders. Und es kommen weitere Herausforderungen auf die dreizehn Gemeinden zu: Die Notwendigkeit der Siedlungsentwicklung nach innen, die hohe Verkehrsnachfrage sowie die Sicherung von Naherholungs- und Grünräumen rufen nach besserer Kooperation auf Gemeindeebene. Damit die Zusammenarbeit auf ein gutes Fundament zu stehen kommt, haben die Gemeinden ein Raumkonzept ausgearbeitet und im Sommer 2018 verabschiedet. Dank dem Konzept sind die Trümpfe des Leimentals beschrieben und die Optionen für die räumliche Entwicklung liegen nun auf dem Tisch.

Das Leimental hat viel zu bieten: Die vielfältig genutzten und gut vernetzten Landschaftsräume warten mit städtebaulichen Akzenten und belebten Dorfkernen auf. Die Nähe zu Basel, das vielseitige Arbeits- und Freizeitangebot sowie die Durchlässigkeit des Leimentals zu Wirtschafts- und Naturräumen im Elsass sind Qualitäten, die weiter gestärkt werden sollen. Das Raumkonzept will den Leimentaler Gemeinden Orientierung bieten und gute Entscheidungen ermöglichen, wenn es darum geht, die Grünräume und Landschaftswerte nachhaltig zu sichern, den Verkehr besser zu organisieren, die Zersiedelung einzudämmen und die wirtschaftliche Entwicklung weiterhin positiv zu gestalten, kurz: die hohe Lebensqualität in der Region Leimental zu sichern.

Mit der nun vorliegenden Absichtserklärung soll das gemeinsame Vorgehen der Leimentaler Gemeinden geregelt werden. Zudem soll sie sicherstellen, dass die im Raumkonzept Leimental festgelegten Strategien und Massnahmen entsprechend der Zuständigkeiten und Kompetenzen der Projektpartner umgesetzt werden.

Die Leimentaler-Gemeinden unterbreiten den Kantonen Basel-Landschaft und Solothurn sowie Basel-Stadt zu Händen ihrer fachzuständigen Direktionen das Raumkonzept Leimental zur Kenntnisnahme. Zudem soll ihnen der Status als Gast eingeräumt werden. Mit der Kenntnisnahme erwachsen dem Kanton Solothurn weder finanzielle noch andere Pflichten, eine weitergehende Erklärung wurde seitens der Kantone abgelehnt.

2. **Beschluss**

- 2.1 Der Regierungsrat nimmt vom Raumkonzept Leimental im Sinne der vorstehenden Erwägungen Kenntnis.
- 2.2 Das Bau- und Justizdepartement wird ermächtigt, die Kenntnisnahme des Raumkonzepts Leimental, ohne irgendwelche Verpflichtungen, durch Unterschrift zu bestätigen.



Andreas Eng
Staatsschreiber

Verteiler

Bau- und Justizdepartement

Amt für Raumplanung (SP, sch, LL) (3)

Staatskanzlei

Bau- und Umweltschutzdirektion, Regierungsrätin Sabine Pegoraro, Rheinstrasse 29, 4410 Liestal

Bau- und Verkehrsdepartement, Regierungsrat Dr. Hans-Peter Wessels, Münsterplatz 11,
4001 Basel

Verkehrs- und Raumplanungskommission Leimental, Gemeindeverwaltung Oberwil, Bauabteilung, Hohlegasse 6, 4104 Oberwil

Gemeindepräsidium Rodersdorf, Karin Kälin, Gemeindeverwaltung, Leimenstrasse 2,
4118 Rodersdorf

Gemeindepräsidium Bättwil, François Sandoz, Gemeindeverwaltung, Rebenstrasse 31,
4112 Bättwil

Gemeindepräsidium Witterswil, Mark Seelig, Gemeindeverwaltung, Bättwilerstrasse 23,
4108 Witterswil

Gemeindepräsidium Metzlerlen-Mariastein, Silvio Haberthür, Gemeindeverwaltung, Rotbergstrasse 1, 4116 Metzlerlen

Gemeindepräsidium Hofstetten-Flüh SO, Felix Schenker, Gemeindeverwaltung, Bünweg 2,
4114 Hofstetten